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  在以正面报道为主的方针下，建设性地开展舆论监督，对于促进社会良性运行、纾解社会

矛盾，具有积极的意义，也是媒体肩负的重要职责。获取问题性报道的采访线索，往往较为困

难，关键在于记者要改变守株待兔式的工作方式。  

  发现新闻背后的问题  

  由于认识上的差异和少数人存在错误的政绩观、发展观，  

一些看似正面报道的背后隐藏着问题，甚至是大是大非的问题。  

  1998年下半年，笔者曾与他人合作写过一篇调查式的新闻——《透视招聘“村官”热》，

这篇报道后来获得了中国新闻奖，其采访线索就是从当时的“正面报道”中获得的。  

  1998年，江苏、浙江、上海一些乡镇掀起了一股招聘“村官”热，部分媒体以正面报道的

形式对此进行肯定，有的评论文章还称这一做法代表了中国村级干部制度改革的一个方向。当

时，《村民委员会组织法》刚刚颁布，辽宁等地方正在进行村主任海选的试点。  

  招聘“村官”的做法是否与《村民委员会组织法》相抵触？为解开心中的疑问，我们选择

了招聘“村官”较多的江苏省南通市进行实地调查。  

  调查发现，一些乡镇招聘“村官”的动机无可非议，但将招聘来的“村官”直接任命为村

委会副主任、村党支部副书记的做法明显有悖于《村民委员会组织法》及党章的规定。随后，

我们在报道中介绍了为什么要招聘“村官”、招聘来的“村官”如何上任、干部及群众对招聘

来的“村官”怎么看等情况，指出了当时招聘“村官”中存在的问题，还探讨了培养和优化村

干部队伍的办法，引起了广泛的关注和良好的社会反响。  

  笔者从这一个案中体会到，记者多一点逆向思维，往往能从一般的消息中挖出深度报道，

但要使做出的报道更有指导意义和实用价值，不仅要勤于思考，更要注重知识的积累。记者既

需要及时了解和掌握法律法规和政策，还需要提高自己的专业水平，努力使自己在报道领域方

面的专业素养达到专家学者的水平。  

  从公共信息中获取素材  

  公共信息透明，为公众了解信息、监督政府提供了方便，也为记者发现和获取问题提供了

便利。  

  今年6月，笔者在浏览上海市第二中级人民法院开庭公告时得知，6月9日上午，这家法院
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将开庭审理安徽蚌埠市建设物资有限公司（下称蚌埠建设）诉华鑫证券公司财产所有权纠纷一

案。笔者以前在浏览法院开庭公告时发现，蚌埠建设已在上海的法院多次起诉证券公司。  

  一家企业为什么在很短的时间内将多家证券公司告到法院？笔者决定去上海市二中院旁听

庭审。谁知这一去，居然揭开了上市公司——啤酒花董事长艾克拉木失踪的秘密，更揭开了一

个内部人操纵股票价格的惊天黑幕。  

  庭审中，原告蚌埠建设称，2002年10月和2003年3月，将8000万元打入在华鑫证券上海某

营业部开设的资金账户上，并全额购买了国债，后股票账户上的国债变成了517.6万股啤酒花

股票。去年底、今年初，啤酒花股票崩盘，公司遭受5000万元损失。华鑫证券辩解道：根据上

海市公安局经侦总队的询问笔录，蚌埠建设早与啤酒花董事长艾克拉木商议好，将4亿元资金

融资给艾克拉木。二者之间存在融资关系，后者还向前者支付了9%的回报。因此，其融资风险

不能转嫁给华鑫证券公司承担。  

  原来，被告的代理律师曾向法院申请调查令，到上海市公安局经侦总队复制啤酒花董事长

等人融资53亿元、利用一万个股票账户操纵啤酒花股价的侦查材料。  

  正因为这些材料，笔者稍做工作就成功报道出内部人操纵股票价格、融资陷阱和证券公司

风险严重失范等方面的典型事件。  

  2001年，笔者的一篇通讯《层层转包毁了“鲁班奖”得主》获得了第十二届中国新闻奖等

奖项。这篇问题性报道的线索也是通过旁听法院庭审得到的，而素材主要来自于法院的判决

书。  

  当然，法院审理工作只是记者通过公开信息获取问题性报道线索的一个方式，拥有执法权

的机构因为履行监督管理市场的责任，在他们的公开信息中往往能找到新闻线索。行业协会、

研究机构等方面的报告也常常透露出一些问题，同样值得同行关注。  

  建立“线人”网络  

  今年初，上市公司——爱建股份发布关于子公司爱建证券公司董事长刘顺新被逮捕的公

告，在收到这份公告的半个小时里，我们就弄清了有关基本情况，这与我们有一个“线人”网

络分不开。  

  在采访中，我喜欢与采访对象探讨问题，采访后，仍保持与采访对象的联络。所以，几年

下来，在一些执行机关等单位形成了一个联络网络，往往能及时掌握所跑条线内的信息。  

  作为一名财经记者，还注意与律师、注册会计师等中介人士交朋友。同时，还有意识地与

行业中的专业人士交流、沟通，目的也是为了及时了解市场信息并汲取“营养”。《不给贷款

撤你党支部》等问题性报道最先就是这些朋友透露的。  

  多交往一些地方媒体的记者，也能得到不少采访线索。1998年下半年，我曾写过一篇《农

民负担为何难以减轻》的调查式新闻，文章依据江苏省某县级市权威机关的调查，揭开了农民

负担难以减轻的种种原因，引起了广泛关注。其采访线索和素材，就是一家地方党报领导提供

的。  

  在构建“线人”网络、采用“线人”提供的信息时，必须注意两个问题：首先，不要强人

所难，不要让他们泄密；同时，部分“线人”出于自身利益的考虑，会提供一些不实的或片面

的信息，记者如果采信这些信息就会降低工作效率和犯错误。  

  到互联网论坛上寻找线索  

 



  今年7月底，江西一家地方媒体的记者对当地一个诈骗股票小投资者数年的企业进行了采

访，但受到了不小的压力，他们将信息发到了互联网的BBS上。笔者看到这一信息后，马上与

他们联系，找到了一些受骗的当事人，还得到了法院即将开庭审理有关民事诉讼的信息。据

此，笔者等到江西实地采访，揭出了与前几年发生的“兰州证券黑市”性质不同但问题同样严

重的又一个“证券黑市”。之后，另外几家媒体的记者也在得到这个信息后赶到当地，使得这

个“证券黑市”的盖子被全面揭开。  

  需要注意的是，互联网上的信息真假混杂，更需要慎重鉴别，既需要在正式采访前做一些

初步的鉴别工作和素材收集工作，又不能直接引据这样的信息和素材写稿。同时，记者更要模

范遵守互联网使用规则，牢记收集信息的目的是为了工作，不要去触犯传播互联网信息的禁

区。 （作者单位：《中国证券报》）  
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